
“什么是大学？大学就是一个学术的共同
体。维系一个大学生命的就是学术。如果学术腐
败了，这个大学就腐败了。”——中山大学校长黄
达人代表。

“什么人能成为大师？只有把大德和大学集
于一身的人才能成为大师。”——山东大学校长徐
显明代表。

“中国大学生的就业率要在当前国际金融危
机的形势下来讲，这不取决于大学本身，是取决于
社会，因为社会对大学生的容纳量是最影响大学
生就业率的。”——华中科技大学校长李培根代
表。

“为什么很多大学生不愿意去乡下做‘村官’，
不愿意到西部去，到基层去？并不是说那里不需
要他们，也不能说那里不能很好地发挥他们的作
用，而是他们觉得没有面子。”——北京大学校长
周其凤代表。

“抱着理想的大学生，理想和现实之间可能有
时候会发生冲突。当就业遇到困难的时候怎么
办？先就业，后择业，再创业。”——山东大学校长
徐显明代表。 新华社北京3月7日电
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杨洁篪就外交热点答中外记者问

2008年是中国外交“闯关之年”

新华社记者：我的问题是
关 于 杨 洁 篪 部 长 你 自 己 的 。
请问，你担任外长以来有什么
样 的 体 会 ？ 能 否 借 此 介 绍 一
下 你 个 人 的 外 交 理 念 以 及 当
前 中 国 在 复 杂 形 势 下 的 外 交
理念？

杨洁篪：这一年多来，我自己
还是感触挺多的。我对自己有机

会为国效力感到非常幸福。我觉
得中国外交当前一个特点就是同
发展密不可分。外交要为中国的
经济发展服务，要为中国的社会
进步服务。

这一年多来，我接触了很多
别国的外长，他们都有很多长处
值得我学习。我发现他们大多
数人有一个特点，就是除了外交

以外，他们自己还有特别的嗜
好。有位外长在我刚当外长的
时候跟我讲，他说我干了这么多
年的外长，靠的就是网球拍子，
因为我打网球，这样能够保持我
身体健康，有充沛的精力去干外
交。我喜欢打乒乓球，前两天赢
了一个比我水平高的，赢了几
盘，我今天情绪特别高。可以告

诉大家，我是好胜心很强、不服
输的人，我觉得这对我在外交上
是有用的，当然对形势要客观分
析。现在的世界，外交不应该是

“零和”游戏，应该是互利共赢的
局面。中国外交一直秉承的是
中华民族一脉相承的和谐合作
互利共赢的理念。

据新华社北京3月7日电

日本朝日电视台记者：请问
杨外长，关于中日关系，“毒饺子”
事件在日本和中国都产生了受害
者，过了一年多还没解决，日本消
费者对中国食品的疑虑也没消
除，解决这件事情困难的原因在
哪里？关于东海油气田中日双方
达成了共识，但是为什么不能正
式开始缔结协议的磋商？

杨洁篪：首先，中国政府及各

有关部门十分重视产品质量和食
品安全。你讲到的“饺子事件”是
一起刑事案件，中国有关部门正
在继续进行调查、侦查，努力在破
案。我们也一直表示中日双方要
继续来合作调查。我想问一下，
日本有没有食品案件经过相当一
段时间的艰苦侦查至今还没有破
案的案子？我想日本警方是不会
放弃努力，会继续追踪到底，哪怕

需要更多的时间也要把它破案，
这也是中方的决心。我想这一点
日方应该理解，而且应该继续同
中方合作。我还认为，双方应该
就食品安全问题建立长久的合作
机制，这有什么不好啊？我还想
讲一句，希望记者们不要错误解
释，中国的食品安全不是百分之
百的，但我是经常吃了中国的速
冻饺子去出席外交活动、去出席

记者会的。
关于东海问题，双方达成

的原则共识是两国关系改善和
发展的一个重要体现。我想，
双方都应该遵守原则共识的精
神，要为原则共识的落实创造
必要的条件。“天外天”油气田
位于中国专属经济区，同中日
双方达成的东海问题原则共识
没有关系。

香港无线电视记者：请问杨
外长，法国佳士得拍卖行早前强
行拍卖了中国圆明园兽首铜像，
之前大会发言人表示，这样的行
为伤害了中国人民的感情。法
国总统去年年底，不顾中国反
对，一意孤行接见达赖。您能形
容 一 下 现 在 中 法 之 间 的 关 系
吗？还有一个关于香港方面的
问题，外交部如何维护香港在外
国的权益，如何支持香港特区政
府开展对外交往？

杨洁篪：中国政府反对有关公
司拍卖两只圆明园兽首，因为这些
兽首是被窃掠的中国流失文物，中
国有权追索这些文物。这种雪上
加霜的行为是很不道德的。

我们外交部全力为香港的繁
荣稳定创造外部条件做工作。我
们吸纳了香港特区政府的代表参
加华盛顿峰会，这次我们也将吸
纳香港特区政府的代表参团参加
伦敦金融峰会。我们一直积极推
动有关国际组织在召开国际会议

的时候，多想着点香港、澳门，到
那里去举行，我们也为香港和澳
门的政府官员和同胞们出去参加
各种多边国际活动、会议创造条
件。就香港而言，外交部关注和
处理了 600 多起、涉及 2000 多起
香港同胞的领事保护案件。我们
相信，在香港、澳门特区政府的领
导下，香港和澳门同胞一定能够
战胜金融危机。在中央政府的强
有力支持下，香港和澳门一定会
保持繁荣稳定。

刚才你问到中法关系，中法
建交 45年来，两国关系有了很大
的发展，给两国人民带来了实实
在在的利益。中方一直高度重视
推进中法关系并为此作出了重大
努力。当前，中法关系发生的问
题，责任不在中方。我们希望法
方对中方的重大关切作出正面
的、积极的回应。最后我想强调，
我本人对中法关系的长远发展是
抱有信心的，因为这符合双方的
共同利益，也是两国人民的呼声。

德新社记者：中国和欧盟
的合作，涵盖了很多领域，包括
共同应对国际金融危机，还有
应对气候变化等问题。去年，
欧 洲 一 些 老 百 姓 感 到 不 解 的
是，中国因为法国总统即将会
见达赖而取消了本该在 12 月举
行的中欧领导人会晤。在欧洲
其实有些人不是特别了解，是
否每次一些欧洲国家领导人接
见达赖，即便是随便交谈或者

是喝杯茶，都会威胁到中国和
欧盟之间的合作呢？

杨洁篪：去年，原定年底举行
的中欧领导人会晤不得不推迟，
其原因不在中方。人们都很清楚
事情的经过。欧洲人有希腊古典
哲学文化的基础，我想他们的逻
辑应该是很严密的。达赖方面提
出要在中国 1/4 的土地上建立他
的所谓“大藏区”，要赶走驻扎在
那里守卫中国国土的中国军队，

要赶走世世代代在那里生活的其
他民族的中国人。这样的人是一
个宗教人士吗？德国、法国，其他
的国家，愿不愿意自己1/4的领土
被分割出去？因此，达赖绝对不
仅仅是一个什么宗教人士，而是
一个政治流亡者。我们同他之间
的矛盾也不是什么宗教问题、人
权问题、民族问题、文化问题，而
是要不要保持中国的统一，要不
要允许把西藏从中国的版图上分

裂出去的问题。世界上任何国家
在处理对华关系当中，不允许达
赖窜访，不允许达赖利用他们这
些国家的国土从事分裂活动，这
是国际关系准则的应有之意。这
并不是对中国的什么照顾，我们
只不过是希望各国都按照自己对
外宣称的标准来行事，那就是尊
重国际关系准则，尊重国际法，尊
重中国宪法，尊重中国民族区域
自治法。

回应“毒饺子”事件 称常吃速冻饺子

拍卖圆明园被掠兽首 行为很不道德

欲分割1/4中国 达赖绝非宗教人士

自己好胜心很强 对外交工作很有用

十一届全国人大二次会议 7 日上午
在人民大会堂举行记者会，邀请外交部部
长杨洁篪就中国的外交政策和对外关系

回答中外记者的提问。
杨洁篪：各位记者朋友，大家上午好，

很高兴和大家见面。大家从温家宝总理

的政府工作报告中已经了解了中国的外
交政策和外交方针。今天我很乐意回答
大家的问题。现在请提问。

“一二三四”
谈中国外交
中央电视台记者：新年以

来，国家领导人高层出访频
繁，被媒体称为“正月外交”。
今年中国外交有哪些思路和
规划？

杨洁篪：今年年初，胡锦
涛 主 席 的“ 友 好 合 作 之 旅 ”
和 温 家 宝 总 理 的“ 信 心 之
旅”极大地推进了中国同非
洲 、中 东 国 家 、欧 洲 国 家 的
关系。

去年这一年对中国来讲，
是不平凡的一年，对中国外交
来讲同样如此。去年这一年
对中国的外交来讲，可以讲是

“闯关之年”、“开拓之年”、“丰
收之年”。所谓“闯关之年”，
就是从抗击汶川大地震等自
然灾害到排除各种干扰举办
奥运会，再到应对国际金融危
机的冲击，我们的国家、我们
的外交所受到的挑战之多、冲
击之大、程度之严重是多年罕
见的，我们闯过一道道难关，
实属不易。

对中国今年的外交工作，
我想可以讲四点：第一，“一条
主线”，就是要全力为确保国
内经济平稳较快发展服务。
第二，“两大重点”。一是积极
应对国际金融危机，要为“保
增长、保民生、保稳定”服务
好；二是做好中国国家领导人
参加重大的国际多边会议活
动的准备工作，如即将在伦敦
举行的 20 国集团领导人金融
峰会等等，中国要通过参加这
些活动，推动国际秩序朝着更
加公正合理的方向发展。第
三，“三项工作”。一是搞好安
全外交，切实维护中国的主
权、领土完整和安全利益。二
是要加强人文外交，进一步增
进中国人民和世界各国人民
的友谊和合作。三是继续抓
好领事保护工作，切实维护中
国公民和企业在海外的合法
权益。第四，“四个方向”：就
是要促进我们同大国的关系
稳定发展，进一步搞好同周边
国家的睦邻友好关系，进一步
加强同广大发展中国家的团
结与合作，要更加积极地参加
有关全球性和地区热点问题
的妥善解决。

“嫦娥三号”将实现落月
据新华社北京3月7日电（记者 顾瑞珍）全国政协

委员、国家月球探测工程总指挥栾恩杰 7 日在此间召
开的全国政协十一届二次会议上接受新华社记者采访
时说，“嫦娥二号”卫星将于明后年发射，“嫦娥三号”卫
星将要实现落月。

中国探月工程一期已经结束，“嫦娥一号”的精准
撞月，给工程画上圆满句号。栾恩杰介绍说，利用“嫦
娥一号”备份卫星改造的“嫦娥二号”将在明后年发
射。目前，“嫦娥三号”正在研制当中。

“‘嫦娥三号’将要实现落月。”栾恩杰说，“嫦娥三
号”要携带探测器在月球着陆，实现月面巡视、月夜生
存等重大突破，开展月表地形地貌与地质构造、矿物组
成和化学成分等探测活动。

个税起征点暂不调整
新华社北京3月7日专电（记者 王宇 罗宇凡）财

政部副部长廖晓军7日在参加全国政协联组会的间隙
接受记者采访时透露，目前我国尚无个人所得税起征
点调整计划，资源税制定已经做好准备，将在恰当的时
候择机出台。

廖晓军说，个人所得税的调整，需要具备一定的外
部条件，但目前能够调整个税的条件尚不具备。

廖晓军还透露，资源税的出台需要好的时机，但目
前经济增速下滑，企业经营负担加重，当前还不是出台
资源税政策的好时机。

两会快递

“国家推出 4 万亿元的一揽子经
济刺激计划，要真正促进经济发展和
改善民生，就必须推进政府自身建设、
加强领导干部作风建设，警惕‘三拍’
干部、消极懈怠、政绩冲动等不符合科
学发展观的干部作风。”正在全国两会
上审议政府工作报告的代表们发出了
这样的警示。

抵制“三拍”干部
【不良作风】“三拍”干部：先拍胸

脯打包票，再拍脑门作决策，最后拍屁
股走人。

【代表点评】天津市水利科学研究
院名誉院长曹大正代表：“三拍”干部究
其原因，最重要的是这种干部没有真正
把为人民群众造福当成自己的事业，随

心所欲乱作决策，出现问题就逃避责任。
应对国际金融危机，干部要准确

把握国家振兴经济的政策措施，多做
打基础、利长远的事情，多做真正让人
民群众得实惠的事情。

摒弃消极懈怠
【不良作风】消极懈怠：一是目标

消极，胸无大志，做事无谋，条理不清；
二是思想消极，放松对自己的约束，认
为我无权不想事、我无权好休闲；三是
行动消极，对上级交办的事应付了事。

【代表点评】青岛港有限公司董事
局主席常德传代表：“消极懈怠”平时
就存在于一些领导干部身上，危机面
前害处更大。目前应对危机，领导干
部应当积极行动起来，带领群众共同

应对风险和挑战。“事不关己、高高挂
起”的“消极病”一定要治。

防止“政绩冲动”
【不良作风】“政绩冲动”：思想浮

躁、作风浮夸；贪图政绩、好大喜功；醉
心应酬、造势谋官。

【代表点评】天津东丽区委书记张
有会代表：在这次应对国际金融危机
的过程中，有些干部故意夸大损失，欺
上瞒下，为了等危机过去之后邀功摆
好，算作自己的政绩。因此，必须根治
干部队伍中存在的“政绩冲动”现象。

要根治干部“政绩冲动”，要完善
领导干部政绩考评体系、法纪制约机
制和社会监督机制，形成正确的用人
导向。 据新华社北京3月7日电

代表点评应对危机要警惕三种作风

“三拍”干部·消极懈怠·政绩冲动

发言集锦

“同志，请关灯”
——两会吹来节约风

6 日上午，十一届全国人大二次会议河北代表团
分组审议政府工作报告时，第三小组的召集人河北省
人大常委会副主任、省工商联主席黄荣突然打断了代
表的发言，“你先停一下”。

随后，黄荣将会议室的一名服务员招到身边，
“同志，你能不能把屋里的灯关一下？”他指了指屋
顶上的灯。原来，这时会议室内已经是光线充足，
非常亮堂，但屋顶上的两盏大灯和十多盏小灯却还
在亮着。

服务员将所有的灯都关掉后，审议又重新开始。
6日晚，全国人大代表、河北省春风实业集团董事

长曹宝华在吃饭时要了一碗水饺，在还剩下一个水饺
没吃时，他起身打算去盛一碗汤，站在旁边的女服务员
正要将碗收走，曹宝华急忙赶回来制止了她：“小姑娘，
碗里还有一个饺子呢。等我把它吃完你再收拾，可不
能浪费啊！”

在今年两会现场，记者处处能感受到代表委员
们厉行节约、务实朴素的作风。记者向代表委员
索要一些议案、提案或建议时，发现这些资料均为
两面打印以节省纸张。一些随身带电脑的代表委
员则将自己的材料存储在电脑里，必要时才打印
出来。

在河北代表团的驻地宾馆，房间内都给代表准备
了干净整洁但非一次性的洗漱用品，不过绝大多数代
表自己从家里带了洗漱用品。“自备用品，给宾馆减轻
了负担，也给国家节省了开支。”一位代表说。

新华社北京3月7日电

两会特写


